



## LA FORÊT-LANDERNEAU <sup>(1)</sup>



Prieuré cure dépendant de l'abbaye de Saint-Mathieu, cette paroisse fut fondée, selon la légende que nous rapporte Albert Le Grand, par saint Ténénan, qui en est demeuré le patron. Avec sa trêve de Saint-Divy, la paroisse comptait, en 1789, 1.100 communians. Les ducs de Rohan en étaient seigneurs, et l'Evêque de Léon, présentateur.

M. Cariou rapporte que c'est sous le rectorat de M. Lapous (1754-1773), que l'ancienne église de La Forêt fut reconstruite. Elle possédait un jubé, et pouvait remonter au xiv<sup>e</sup> siècle ; mais il avoue que la nouvelle construction était d'un travail déplorable quant au fond et quant à la forme. On y voyait encore, en 1860, les fonts baptismaux de 1603, et une chaire de 1714. L'église de La Forêt a été de nouveau reconstruite ; mais, cette fois, d'une manière fort satisfaisante, il y a une quinzaine d'années.

La paroisse comptait six confréries : les confréries des Trépassés, de Jésus, de la Vierge, de Sainte-Anne, de Saint-Paul, fondée par le recteur Kermorgant (1658-1705), du Saint-Sacrement, fondée par le recteur Cannivet (1709).

---

(1) Voir notice sur La Forêt, par M. de Grantpont, 1893, et la notice manuscrite de M. J. Cariou.

On comptait dans la paroisse (La Forêt et Saint-Divy) plusieurs chapellenies.

Chapellenie de Françoise de Coetlosquet, dame de Mesgral, ou de Sainte-Geneviève et de Kerhuel; revenu, 75 livres pour une messe, chaque dimanche, dans la chapelle de Saint-Jean de la Haye.

Gouvernement de Jean de Encuff de Feunteunaman de Mesgral, dit aussi de Saint-Jean de la Haye, fondé en 1594. Le S<sup>gr</sup> de Mesgral en était présentateur. Il obtint, le 27 Mai 1727, la réunion de ce gouvernement à une des chapellenies dites de Mesgral; 284 livres de revenu, pour une messe, chaque jour, en la chapelle de Saint-Jean de la Haye.

Chapellenie de Missire François Gourio, recteur de Taulé, dite du manoir de Mesgral, réunie au gouvernement de Saint-Jean de la Haye en 1727, mais fondée en 1571, pour une messe quotidienne, dans la chapelle du château de Mesgral, en La Forêt.

La famille Mercier de Beaurepos, de Guipavas, avait une tombe dans l'église de La Forêt.

Dans cette paroisse, il n'existe actuellement qu'une chapelle, sous le vocable de Sainte-Anne, construite en 1851.

*Enquête de 1775, sur la mendicité à La Forêt.*

« Il y a dans la paroisse 8 familles qui mendient et 24 qui sont aisées. Dans une de ces premières, le père, infirme, mendie lui-même. Dans une autre, c'est la mère qui est à demi imbécile. A cela près, ce ne sont que les enfants qui mendient et prennent un ton de langueur et d'inertie dont ils ne peuvent presque jamais se défaire.

« Il y a 40 ans, il n'y avait pas un seul mendiant dans

ma paroisse. Voici ce qui y a introduit la mendicité : deux jeunes personnes qui servaient, et qui pendant ce temps avaient précisément leur nécessaire honnête, se sont mariées. Pendant qu'elles pouvaient travailler l'une et l'autre, elles ont vécu joliment ; mais dès que la famille s'est accrue, la mère a été obligée de garder la maison, le gain du père n'a plus été suffisant pour entretenir sa famille.

« La mendicité ne vient pas de la cherté du bled. S'il était moins cher, au contraire, nos fermiers seraient ruinés. »

RECTEURS DE LA FORÊT-LANDERNEAU

- 1600-1610. Jean Evenou, faisant partie de la confrérie des maîtres ès arts (1).  
 1610-1651. Yves Riou.  
 1651-1653. Olivier Riou.  
 1653-1705. Jean Kermorgant, se démet en faveur du suivant.  
 1705-1709. César de Moucheron, décédé en Décembre 1709.  
 1710-1743. Nicolas Canivet, décédé en Août 1743.  
 1743-1754. François Jacq, décédé en Novembre 1754.  
 1754-1773. Jean-Louis Lapous, décédé en Octobre 1773.  
 1773-1802. Claude Pilven.

CURÉS, VICAIRES, PRÊTRES

- 1599-1616. Quentel.  
 1609-1610. Kerret.  
 1613-1626. Le Gall.

(1) *Vide Bul. archéol.* 1877, p. 53.

- 1630-1633. Le Bris.  
 1633-1670. Le Dérédec.  
 1705-1709. Abgrall.  
 1707-1772. Jean Héliès.  
 1752-1754. Yves Gouriou.  
 1754-1755. Le Bras.  
 1773. G. Le Guen, de Saint-Divy.  
 1776. de Puyferré.  
 1776-1777. Thomas.  
 1778-1779. Kerboul, curé de Saint-Divy.  
 1779-1789. Guillaume Fily.  
 1789-1793. Prigent Madec.

## RECTEURS DEPUIS LE CONCORDAT

- 1802-1804. Causeur, curé d'office.  
 1804-1805. Caradec, recteur.  
 1805-1808. Louis Graveran, de Crozon.  
 1808-1839. Péron.  
 1839-1851. Toux.  
 1851-1859. Charles-Isidore Pennors, de Recouvrance.  
 1859-1877. Auguste-Hervé Le Sueur, de Saint-Louis,  
 Brest.  
 1877-1880. François-Marie Bayec, de Morlaix.  
 1880-1889. Félix-Laurent Poullaouec, de Ploumoguier.  
 1889-1890. Jean-Marie Guillerm, de Sizun.  
 1890-1893. Charles Miorcec, de Trégarantec.  
 1893-1902. Yves-Ernest André, de Guipavas.  
 1902-1906. Yves Fagot.  
 1906. Nicolas Simon.

## FAMILLES NOBLES

Les seigneurs de Léon et de Rohan Mesgral, Sr du dit lieu : *écartelé aux 1 et 4 d'azur fretté d'argent qui est Kerguern, aux 2 et 3 d'argent à trois hures de sanglier.*

Mesgouez, Sr de la Joyeuse-Garde : *d'or au chevron d'azur accompagné de 3 trèfles de gueules; alias : écartelé aux 1 et 4 d'azur au dextrochère ganté d'argent soutenant un épervier de même longé et grilleté d'or, qui est La Roche; aux 2 et 3 d'azur à deux épées d'argent; garnies d'or et posées en sautoir, la pointe en bas, qui est Coatarmoal, sur le tout du Mescouez; devise : Rien de trop.*

Penfentenyo, Sr de Mesgral : *burelé de dix pièces de gueules et d'argent; devise : Plura quam opto.*